

RESEÑAS DE LIBROS

FISCHER DE FIGUEROA, MARIE CLAIRE (Compiladora) RELACIONES MEXICO-ESTADOS UNIDOS (Bibliografía Anual Julio 1980-Junio 1981, Vol. I, El Colegio de México, 1982.

Dos razones básicas, por sí solas, ponen de manifiesto la relevancia y utilidad de este volumen de *Bibliografía Anual de las relaciones México-Estados Unidos*. La primera es la vertiginosa rapidez con que se vienen desarrollando los acontecimientos en este campo de estudio. La evolución dinámica de las perspectivas oficiales, académicas y públicas en general, en torno a las actitudes, reacciones e iniciativas, por ambas partes, precisa de un esfuerzo arduo y sostenido para mantenerse al corriente de los altibajos constantes en las relaciones bilaterales.

En segundo término, las relaciones México-Estados Unidos han venido adquiriendo una intrincada complejidad. Este complicado contexto operacional incluye, entre otros, temas como: los trabajadores indocumentados; los términos de la cooperación científica y tecnológica; las restricciones en el mercado norteamericano a los productos mexicanos; las relaciones energéticas; y una serie de disputas fronterizas. La estrecha interrelación entre estos diversos aspectos hace prácticamente imposible la consideración aislada de cualquiera de los mismos.

Estas dos dimensiones de la problemática del estudio de las relaciones México-Estados Unidos, su celeridad y complejidad, quedan integradas acertadamente en la *Bibliografía Anual de las relaciones México-Estados Unidos*. El problema de la complejidad se resuelve a través de un enfoque flexible: una primera parte que se ocupa de las relaciones generales, y un tratamiento desglosado a continuación, por áreas específicas. Asimismo, se cubren las dimensiones política, económica y social de la problemática en cuestión, y se incorpora el punto de vista norteamericano tanto como el mexicano. En cuanto al problema de la celeridad de los eventos, éste queda cubierto por medio de una periodicidad regular en la publicación de la *Bibliografía*.

Tanto para investigaciones sobre una temática específica, como para estudios que abarquen de manera integral o comparativa las relaciones México-Estados Unidos, el presente volumen cumple con su objetivo central: proporcionar información precisa y actualizada que facilite la labor del investigador. De esta manera, la profesora Marie Claire Fischer de Figueroa nos proporciona un instrumento ágil y pormenorizado, para profundizar en el estudio de un tema crucial para la política exterior y el proceso de desarrollo de México.

Si el objetivo clave de las relaciones México-Estados Unidos es lograr un trato recíproco, justo y equilibrado, se impone la necesidad de llegar a una comprensión clara de los intereses y puntos de vista de ambas partes. Las decisiones políticas son, finalmente, el resultado del procesamiento y análisis de la información disponible. Solo a través del conocimiento y el aprovechamiento del mayor volumen posible de fuentes de información será posible equiparar la práctica política con el contexto real de operación. El volumen de *Bibliografía Anual de las relaciones México-Estados Unidos*, realizado por la profesora Fischer de Figueroa, constituye una

sólida contribución al propósito de un mejor conocimiento mutuo que se traduzca en relaciones bilaterales de beneficio común.

MANUEL R. MILLOR MAURI
Universidad Nacional Autónoma de México

Z. ANTHONY KRUSZEWSKI, RICHARD L. HOUGH, and JACOB ORNSTEIN GALICIA (compiladores), *Politics and Society in the Southwest: Ethnicity and Chicano Pluralism*, Westview Press/Boulder, Colorado, 1982, pp. 279.

Durante muchos años la sociedad norteamericana ha sido considerada el *melting pot*, para los numerosos inmigrantes que llegaban de diferentes países y diferentes culturas y se establecían en Estados Unidos. Recientemente, sin embargo, han surgido múltiples estudios, que tratan de reexaminar el concepto del *melting pot* y ver hasta qué punto los inmigrantes llegaron a asimilar los valores de la sociedad anglonorteamericana y hasta qué punto mantuvieron los valores característicos de sus grupos étnicos.

Mexico-norteamericanos, o Chicanos, han sido estudiados en múltiples ocasiones, desde el punto de vista lingüístico, literario, folclórico, político, etcétera. Hubo varios intentos de entender la naturaleza de la comunidad Chicana en Estados Unidos —sus problemas en relacionarse con la cultura dominante. Sólo recientemente, empezaron a salir los estudios, que tratan de superar los prejuicios raciales y culturales, y evaluar este grupo étnico dentro de una perspectiva más objetiva.

El libro, *Politics and Society in the Southwest*, recopila doce artículos, productos de investigación llevadas al cabo en diferentes centros de la Universidad de Texas, en el Paso. Los artículos abarcan diferentes temas relacionados con la dinámica de la comunidad Chicana en el Paso, con las relaciones interculturales que existen entre los "anglos" y los chicanos, con la peculiaridad de la vida en la frontera y con los cambios lingüísticos que se han notado dentro de la comunidad.

A pesar de sus enfoques y temas diferentes podríamos destacar dos puntos importantes que resaltan de la lectura.

El Paso es una ciudad muy especial dentro del estado de Texas. Por su lejanía del centro de Texas y del resto de los centros metropolitanos norteamericanos, por su ubicación fronteriza y por su composición étnica (Negros, Indígenas, Mexico-norteamericanos, anglo-norteamericanos), y por el tipo de la población mexico-norteamericana que reside ahí, la ciudad ha tenido un desarrollo alejado del resto de las ciudades del estado, y a la vez más integrado y relacionado con el desarrollo de su ciudad gemela del lado mexicano, Ciudad Juárez. Lejos de los centros políticos metropolitanos, las dos ciudades fronterizas han desarrollado su propia dinámica de interacción e intercambio en todos los niveles.

Los artículos de Michael Miller, "Implications for Quality of Life on the Texas-Mexico Border: Interdependence, Inequality and Sociocultural Diversity" y de Clark S. Knowlton, "Changing Patterns of Segregation and Discrimination Affecting the Mexican Americans of El Paso, Texas: An Analysis of Socioeconomic characteristics" y "Patterns of Accomodation of Mexican Americans in El Paso, Texas: An Analysis of a *Barrio*", ofrecen perspectivas interesantes acerca del desarrollo de la ciudad y de la comunidad chicana, explicando en el caso de Miller que